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同心共进，创造更加幸福美好的生活
本报记者 程 龙 陈 然 裴苒迪

延伸交通网络，出行更加便捷

“港铁东铁线过海段通车后，从深圳罗湖到
香港金钟只需 44 分钟，这将促进两地人员和经
贸往来，打造大湾区‘一小时’生活圈。”港铁
公司行政总裁金泽培介绍，1997年，香港只有4
条铁路、100公里左右，如今已建成拥有10条铁
路、270多公里的铁路网络，并且通过26公里长
的广深港高铁香港段接轨国家高铁网络。

香港国际机场第三跑道预计今年投入使
用；港珠澳大桥飞架三地，香港到珠海、澳门
的车程由约 3 小时缩短到约 45 分钟；皇岗口
岸、文锦渡口岸、深圳湾口岸、沙头角口岸、
莲塘口岸等陆路快捷跨境通道相继启用，通关程
序不断简化；香港已领牌私家车从1997年的31.5
万辆增长到 2021 年的 58.1 万辆，道路总里程从
1625公里增长到 2193公里……香港回归祖国 25
年来，交通网络不断延伸，市民出行更加便捷。

投资基建，就是投资未来。近年来，与香
港市民日常生活息息相关的一系列重大项目不
断落成：2013 年，集世界级文化、艺术及娱乐
为一体的西九文化区动工开建，M+视觉文化博
物馆、戏曲中心、艺术公园等已经建成，为市
民带来崭新的文化体验；2019 年，蜿蜒于港岛
北岸的中环及湾仔绕道通车，不仅贯穿港岛东
西，更配合周边环境打造出一条生机盎然的海
滨长廊……

这些重大基础设施和民生项目的建设，让
市民的生活更加便利，增强了香港与内地及全
球的联系，也铺展出香港未来发展的清晰蓝图。

加大帮扶力度，服务民生所需

楼价高企、土地供应紧张、公屋轮候时间
长……住房是香港民众最关注的民生问题之一。

志不求易、事不避难。为从根本上解决住
房问题，特区政府 2014 年公布长远房屋策略，
加快兴建公营房屋；2017 年推出过渡性房屋政
策，纾缓未能“上楼”家庭的境况……“香港
有 727 万居民，共有 266 万户，其中有 121 万户
居住在公营房屋里，占比45%。我们的策略是以
供应为主导，全力增加房屋供应，希望满足轮
候公屋家庭的需要。”香港特区政府运输及房屋
局常任秘书长、房屋署署长王天予介绍。

从实施法定最低工资，到取消强积金“对
冲”机制；从引入非本地培训医生，到全面禁

止电子烟；从推出“青年委员自荐计划”，到制
定“大湾区青年就业计划”……每项民生举措
都体现着特区政府致力于增进民生福祉的决心
和担当。“民生无小事。”香港特区政府发展局
局长黄伟纶表示，“我们会尽力多行一步，把工
作做得更好。”

共创美好生活需要全社会共同参与。家住
香港岛东区白沙湾杏花邨的施嘉铃和施鍠霖姐
弟俩都是汉华中学的学生。去年秋天，他们入
选“伴你成长，招商同行”项目，该项目不但
资助家境贫寒的姐弟俩全年学费，还让他们与
招商局的青年员工结对子。这是招商局香港青
年联合会开展的一项服务基层项目。“我们争取
去内地读大学，毕业后在内地的广阔天地实现
人生价值。”姐弟俩已经有了努力方向。

“近年来，招商局集团在履行社会责任、与
香港市民齐心抗疫、解决香港基层民生问题的
同时，进一步加大了面向香港青少年群体的帮
扶力度，累计投入资金超过 2500 万港元，帮扶
超过 2万个基层家庭。”招商局集团总经理助理
褚宗生说。

香港赛马会多年来坚持拨款，回应贫困家
庭及儿童的切实需要，并设立“紧急援助基
金”帮扶突发事故中的受害者及家属；由港区
全国政协委员等发起的香港各界扶贫促进会，
不仅有力驰援国家脱贫攻坚战，更不间断地为
基层送暖纾困……回归祖国 25 年来，登记义工
人数累计已近140万，参与机构超过3300家，社
会各界展现出守望相助、风雨同舟的精神风貌。

推动产业升级，增强城市活力

南望香港岛，西眺大屿山。在香港西九文
化区，一座形似方鼎的金色巨型建筑矗立在维
港海滨，这是一座世界级文化新地标——香港
故宫文化博物馆。7 月 2 日，914 件来自北京故
宫博物院的珍贵文物将亮相香江，在这里与参
观者见面。

“背靠祖国、立足香港、放眼世界。”香港
故宫文化博物馆馆长吴志华最近正忙着筹备博
物馆开幕，他表示，香港故宫文化博物馆可以
发挥国际化的独特优势，以新思维、新眼光向
世界传播故宫文化，展现中华文明的博大精
深，“这既能增强香港市民尤其是年轻一代对国
家的认同感，也将助力香港打造中外文化艺术
交流中心，促进中外文明对话交流”。

“中外文化艺术交流中心”，正是“十四

五”规划纲要赋予香港的一个新定位。25 年
来，香港在巩固金融、航运、贸易等优势产业
的同时，结合国家发展战略，不断推动产业升
级，为香港的长期繁荣稳定增添新动力、激发
新活力，为香港市民发展提供新机遇、新舞台。

“‘十四五’规划纲要支持香港在 4个新兴领
域建设和发展，即国际创新科技中心、亚太区国
际法律及解决争议服务中心、区域知识产权贸易
中心以及中外文化艺术交流中心。”香港特区行
政长官林郑月娥表示，香港应抓紧“十四五”规划
纲要带来的机遇，为国家的长远发展作贡献。

嫦娥揽月、“天问”奔火、筑梦天宫……近
年来中国航天事业捷报频传，让许多市民倍感
自豪的是，其中不乏香港元素。香港社会也一
次又一次掀起“航天热”。“我们的团队参与了
探月工程嫦娥三、四、五号项目，以及首次火
星探测任务‘天问一号’。”2010 年起，香港理
工大学积极参与国家深空探测计划，精密工程
学系讲座教授容启亮团队研发的相机指向系统
曾随多个航天器顺利升空，他说，“我们期待进
一步发挥所长，为国家其他深空探索项目贡献
力量”。

“香港在基础科研方面是非常强的，香港有
5 所大学位列世界 100 强，2 家医学院位列世界
50 强，还有 16 个国家重点实验室、6 所国家工
程技术研究中心的分中心。粤港澳大湾区建设
也为香港发挥优势、提升创新科技水平提供了
良好的契机。”香港特区政府创新及科技局局长
薛永恒表示，过去5年，特区政府投入超过1500
亿港元，大力推动创新科技发展。在香港设立
的初创企业数量从 2017年的 2229家，大幅增加
到2021年的3755家。

“我们正处在令人振奋的新时代，加油
吧！”香港回归祖国25周年将至，香港青年谢梓
翰激动地写下自我勉励的话语。正如庆祝香港
回归祖国 25 周年主题曲 《前》 中所唱的那样：

“在这机遇面前，希望面前，好好地锻炼……寻梦
者启程起跑线，在这狮子山下冲线……”25年来，
狮子山下的人们，始终以坚定的信心和不懈的奋
斗，不断向着更加美好的明天努力前行。

（本报香港6月22日电）

伴随着低沉而短促的鸣笛号，有着 100
多年历史的港铁东铁线列车呼啸着穿过维多
利亚港——5月15日清晨，2000多名香港市
民抢搭由港岛湾仔会展站开出的“首日特别
班”，共同见证港铁东铁线过海段正式通车。
这是香港第四条过海铁路，将贯通新界、九龙
和港岛。

2017年7月1日，习近平总书记出席庆
祝香港回归祖国20周年大会暨香港特别行政
区第五届政府就职典礼并发表重要讲话指
出：“要凝神聚力、发挥所长，开辟香港经
济发展新天地；要以人为本、纾困解难，着
力解决市民关注的经济民生方面的突出问
题，切实提高民众获得感和幸福感”。

出行越来越方便，发展机会越来越多，生
活水平越来越高……香港回归祖国25年来，这
是广大香港市民的切身体会与真实感受。25
年来，香港特区政府发展经济、改善民生，团结
带领广大香港市民创造更加幸福美好的生活。
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“回归祖国25年来，香港在国家的
支持下取得举世瞩目的发展成就，这
充分说明‘一国两制’、‘港人治港’、
高度自治的方针是科学的、可行的、
有生命力的。”香港回归祖国25周年前
夕，全国政协副主席梁振英在香港接
受了记者采访。他表示，“一国两制”
在香港的成功实践举世公认。未来，
香港必将为国家发展作出更大贡献。

“一国两制”是香港繁荣
稳定的基石

全球最自由经济体之一、国际金
融中心、国际航运中心、国际贸易中
心……回归祖国 25 年来，香港取得的
发展成就有目共睹。在梁振英看来，
正是在“一国两制”和基本法的保障
下，香港才拥有独特的优势，巩固提
升了国际金融、航运、贸易中心的地
位，确保了香港社会的繁荣与稳定。

“我至今仍清楚记得，当时许多香
港市民问我，回归以后到街上买早餐用
什么钞票，是港币还是人民币？”1988
年，34岁的梁振英被选为香港基本法咨
询委员会秘书长，负责基本法征求意见
稿的咨询工作，“港元在回归后的流通
问题”成为当时的一项重要议题。

他说，香港基本法征求意见稿就
对回归后香港依然维持港元流通作出
了明确说明——“港元为香港特别行
政区法定货币，继续流通”。

梁振英说，25 年来，香港经济虽
经历潮起潮落，但这条规定的落实始
终没有任何动摇。如今，港元和离岸
人民币这两种币值、发行制度及发行
机构都不一样的货币，共同创造了香
港独特而庞大的离岸人民币市场，赋
予香港在内地和国际之间独特的“金
融桥梁”地位。

梁振英上世纪 80 年代就参与回归
筹备工作，亲历了香港基本法起草过
程、回归庆典的历史性时刻，以及回
归后香港的快速发展。2017 年 3 月，
梁振英在全国政协十二届五次会议上
当选全国政协副主席。此后，他将工
作重心从香港拓展到粤港澳大湾区。

在谈及如何确保“一国两制”实
践行稳致远时，梁振英表示，当前国
际形势错综复杂，有反中乱港分子和
外部势力相互勾连，妄图借机抹黑

“一国两制”在香港的成功实践，香港
社会各界对此要有充分的警惕。“‘香
港好，国家好；国家好，香港更好’，
这一点我们要向所有香港市民讲清
楚。”梁振英说。

全面贯彻落实“爱国者治港”原则

“‘爱国者治港’天经地义，香港的治理者必须是爱国者。”梁振英表
示，香港特区的选举委员会委员、行政长官、立法会议员都由选举产生，
要确保他们都是爱国者，一套完善的选举制度十分关键。

梁振英认为，过去一段时间内，香港正是因为没有一套完善的选举制
度，才让一些反中乱港分子混入了立法会，破坏了香港的稳定和发展，“许
多关系到经济民生发展的重要议案，硬生生被‘揽炒派’议员用‘拉布’
的手段给拖死了”。

梁振英回忆，2012年，特区政府为促进香港创科和文化发展，向立法
会提出成立创新及科技局、文化局，却遭到反对派议员的无端阻挠，最终
创新及科技局到2015年才正式组建，文化体育及旅游局也是刚刚组建。“时
间和机会就这样被浪费掉，我们的损失太大了。”他惋惜道。

2021年 3月，十三届全国人大四次会议高票通过 《全国人民代表大会
关于完善香港特别行政区选举制度的决定》。此后，香港特区选举委员会选
举、第七届立法会选举、第六任行政长官选举成功举行，标志着新选举制
度在香港全面落实，“爱国者治港”原则进一步加强巩固，香港开启了良政
善治新篇章。

“完善选举制度后，香港特区的行政和立法关系更加合理、顺畅，安全
稳定的社会环境进一步增强了内地及国际投资者的信心。”梁振英表示，在
此基础上，特区政府的管治效能得到提高，可以全力以赴改善经济民生，
着手解决长期困扰香港的社会问题。

从电影 《长津湖》 在港上映引发热议，到香港市民热烈欢迎内地奥运
健儿访港，香港社会涌现出的爱国热潮，让梁振英十分欣慰。

“事实证明，绝大多数香港市民都是爱国爱港的。”梁振英表示，希望
香港社会各界都能以此为契机，弘扬爱国爱港的正气，“尤其是要做好青年
的爱国主义教育工作，全力培养爱国爱港的新一代”。

为国家发展作出更大的贡献

“1979年我就去广东深圳讲课，帮助深圳做第一个城市规划，应该说我
见证了粤港合作的成功。”在梁振英看来，香港回归祖国25年来，在经贸、
投资等方面发挥了“超级联系人”的重要作用，对国家改革开放作出了重
要贡献。

梁振英说，香港国际化程度高，在国际金融、贸易、航运等领域积累
了丰富的经验和优势。国家“十四五”规划支持香港巩固四个传统中心地
位，发展四个新兴中心，粤港澳大湾区建设也为香港带来重大机遇。香港
可以继续发挥“一国”和“两制”的双重优势，在发展自身的同时为国家
发展作出更大的贡献。

“我现在每天70%左右的工作时间，都专注于粤港澳大湾区的发展，促
进香港与大湾区内地城市的交流合作。”梁振英认为，香港和大湾区内地城
市互补性很强，“双强合璧”能更好在国家发展中发挥重要作用，“这种合
作不局限于金融、贸易、航运这些香港传统的优势领域，还可以在文化、
教育、创科等方面取得更大突破”。

他举例说，在大湾区内，香港在基础科研方面具有很大的优势，但在
科研成果转化、规模生产方面存在短板。在这方面，广东则拥有完整的制
造业链条。“我们把香港的科研资源带到大湾区，在增强大湾区整体科研能
力的同时，也为香港的科研成果转化提供更大空间。”

梁振英在接受采访的过程中多次提到，希望香港的年轻人能多去大湾
区内地城市走一走、看一看，眼见为实，亲身感受内地的发展。“有香港的
中学校长跟我说，他们的学生在校6年只去过内地2到6次，这肯定是不够
的。未来我们要在这方面努力，为香港青年创造更多去内地交流的机会。”
梁振英说。

“现在我们国家发展得这么
好，希望有更多香港青年可以跨
过深圳河，去寻求一个更广阔的
舞台，为国家发展作贡献。”梁振
英深情寄语。

（本报香港6月22日电）

新华社香港6月22日电（记者
查文晔） 香港特区候任行政长官李
家超22日公布特区新一届行政会议
成员名单。

新一届行政会议由政治委任制
度下的21位主要官员及16位非官守
议员组成。他们的任期由今年7月1
日起生效。

16 位非官守议员为叶刘淑仪、
李国章、林健锋、张宇人、廖长江、任
志刚、汤家骅、林正财、刘业强、郑慕
智、梁高美懿、陈健波、陈清霞、高永

文、吴秋北及陈克勤。叶刘淑仪将担
任新一届行政会议召集人。

李家超表示：“感谢16位非官守
议员接受我的邀请，出任行政会议成
员。他们在不同范畴拥有丰富经验，
能够协助我做出重要的政策决定。”

根据基本法的规定，香港特区
行政会议是协助行政长官决策的机
构。行政会议的成员由行政长官从
行政机关的主要官员、立法会议员
和社会人士中委任，其任免由行政
长官决定。

香港特区新一届行政会议成员名单公布

据新华社香港电 “ 鉴 往 知 来
——庆祝香港回归 25 周年大型主题
展”6月21日在港开幕。

香港特区行政长官林郑月娥致辞
时表示，香港的发展离不开国家。在
国家全力支持下，香港特区在过去25
年取得了骄人的成就。只要香港坚守

“一国两制”，用好香港的独特优势，
在“一带一路”建设、粤港澳大湾区
建设，以及国内国际双循环新发展格
局中发挥“两制”之利，积极作为，
积极融入国家发展大局，香港必定可
以继续向前迈进，再创佳绩，为国家作
出新的贡献。林郑月娥希望每一位参
观者都可以通过亲身感受这些珍贵图
片的魅力，增强对香港未来的信心。

香港中联办副主任卢新宁致辞表

示，对香港经济而言，国家改革开放
是最大舞台，“一国两制”是最大优
势，香港发展最好的时候都是和祖国
经济发展结合最紧的时候，内地的庞
大市场始终是香港经济最为广阔的腹
地。中华民族伟大复兴的历史进程不
可逆转，可以预见，作为联通内地连
接全球的重要枢纽，香港未来的舞台
更为广阔，前景更加光明。

“鉴往知来——庆祝香港回归 25
周年大型主题展”由紫荆文化集团主
办，为期 6 天，展览撷取 500 多个代
表性的瞬间，用图文并茂的全景化方
式立体展示香港发生的沧桑巨变和取
得的历史性成就，讲述了香港回归以
来的日新月异，昭示了“一国两制”
的强大生命力。

“鉴往知来——庆祝香港回归
25周年大型主题展”在港开幕

据新华社台北6月22日电（记者
岳夕彤、齐湘辉） 2022 （壬寅） 年海
峡两岸共祭中华人文始祖伏羲典礼22
日在台湾新北市举行。今年两岸再度
携手，跨海同步共祭伏羲，当日大陆的
公祭伏羲大典在甘肃省天水市举行。

上午 9 时 50 分，伴随声声礼炮，
祭典在新北市先啬宫举行，台湾各界
人士共襄盛举。三重鼓乐后，在主祭

官带领下，各界人士代表循古礼，向
伏羲圣像敬献鲜花、叩首或行鞠躬
礼，现场庄严隆重。

担任主祭官的中国国民党前秘书
长、先啬宫董事长李乾龙表示，先啬
宫是第五年主理此项典礼，伏羲是中
华各民族共同敬仰的人文始祖，其创
造精神、奉献精神与和合精神正是目
前台湾社会所需要的。

海峡两岸共祭人文始祖伏羲典礼在新北市举行

福建省福州市青年桥两端连着青年广场和苍霞特色历史街区、上下杭
历史文化街区，是游客游逛“闽江之心”景观带的门户通道。红砖塔楼、
柱廊、窗花、“时间轴”等设计元素吸引许多市民、游客前来拍照打卡。图
为青年桥俯瞰图。 谢贵明摄 （人民视觉）


